

## たのしいおしごと帖について

お茶の水女子大学  
幼稚園主事 及川ふみ

よき製作の材料を如何に幼児たちに指導して、その製作の本来の目標を達する様にするかが考えられなくてはならないと思われる。

幼児の製作の材料として粘土、紙、木の自然物、など今一般に用いられているもの多くは、いづれもその始めは幼児たちの自然の遊びの間に、いく度か面白く繰りかえされ、楽しく使われたものである。私共大人はこれによつて教えられるところが多かつたのである。

粘土などについて考えて、幼児の戸外遊びの間に土や泥、小石や砂など、よろこんでもあそぶところより、この遊びを充分に満すために砂場として家庭や幼稚園、保育園などに用意されたものである。砂場の遊びがさらに進んで製作的意図を多くふくめられたものが粘土とし

紙仕事も粘土同様に、幼児たちの室内遊びの自然の間に手近にある紙や新聞紙などをむしつたり、或は紙の上に、クレオンや鉛筆で絵をかいて遊んだり、或は折つたり、たたんだり、さらに進んでは、画いたものを切りぬいて遊ぶことに興味のあるところから、大人たちが製作のよき材料としての自信がもたれたとも云えるのである。

紙仕事の指導の一つのあり方について考えて見ると、幼児たちは四五才位になるとさきにもいつた如く、紙や鉛筆、クレオン、鉄とこれ等をもつて遊ぶことに興味が出て、様々なものを作りはじめるが、はじめの間は多くの場合ほとんど平面的なものが多い。草花や樹木、人物や家、或は動物や乗物などと題材は相当に広い範囲にわたるが、それ等を書き、色をぬり、きりぬく程度で終ることが多い。などをむしつたり、或は紙の上に、クレオンや鉛筆で絵をかいて遊んだり、或は立体制の表現となつたり、或は簡易なおもちゃとして幼児の使えるものにもすることができるところまで進めてゆかなければならぬのではなかろうか。

自分たちだけで作った草花が花かごにさされるよろこびをもたせる為に簡単な

かごの製作を指導したり、かきばなし、切りばなしの樹木の根元に副本をして立てさせることを指導したり、或は動物などの形を紙を二つ折にして書きそれを切りぬいて、立体的な感じを表現することを誘導することなど、幼児と一緒に紙をいぢり鉛をもち糊をもつ間に様様のよき機会のあることを見のがしてはならない。

ここにほんとの意味の製作指導の要があるのではないか。幼児だけの単純な創作を基本として、それに誘導と指導のあるものが加えられ、より具体的な、

より立体的な表現に進み、幼児たちの求めてあたわないのであるものを補つてそのよろこびを満足させなくてはならない。これがひいてはほんとの意味での創作への指導

に多少の大人の助けを加えて、幼児たちは求めおもちゃを作るという、幼児と大人との共同製作である。しかもこの大人の手助けの部分を出来るだけ少しくし出るだけ簡単なものを材料としてえらぶことにめやすをおいて作られた。もとより幼児一人一人の活動する部分の多いことはいうまでもないことであるが、現在一般的の幼稚園や保育所で一人の指導者に対しても多数の幼児を受持たれる実情からもこの点も合せ考えたからである。

このたのしいおしごとの材料は主として一年保育の幼児たちを対象として試みたもので、ここ数年の間に幼児とともに

作つて、楽しんだものの中から選んだ十数種のものである。

このおしごと帖が名実ともに幼児たちのいとぐちともなるのであつて、自分で工夫する機会を作ることにもなるのであろう。「たのしいおしごと」はこの意味から試みられた紙仕事の指導の一つのゆき方である。幼児一人一人の能力に応じた表現を、充分に満すとともに、こぞんでいる。尚順序などについても一応

は考えて配べたものであるが適当に前後され、或は別の紙によつて幾度か繰りかえされて使われることも考えてもらいたい。

製作だけのことではない問題であるが

入園最初の幼児の気持を楽に氣安くす

るために、幼稚園でのいろいろ遊びが

なければならない課業的の気分を作らな

い様に工夫することを考えたい。ことに

この製作のゆき方にその心配がある。こ

とに最初の一二次の材料の取扱い方にそ

の点特に注意して、例えば、風車やコマ

などは普通幼児には親しみのあるもので

あるがこれもいきなりこれによらず別に

風車やコマを先生或は前から在園する幼

児たちによつて作られたものを新人幼児

観迎の意味でおもちゃとして与えて遊ば

せて風車やコマなどについて親しみが出

来たその後にこの材料をもち出すと気安

に最初の紙仕事に入られるわけである。